# **BOLETÍN BIBLIOGRÁFICO**

## **BIBLIA Y TEOLOGÍA**

BAZYLINSKY, Stanislaw, Guía para la investigación bíblica. Notas introductorias. Verbo Divino, Estella (Navarra) 2006, 184 pp. 18 €

La editorial Verbo Divino presenta en su colección "Instrumentos para el estudio de la Biblia" esta Guía que recoge los materiales utilizados por el autor en el Proseminario de Metodología que ha venido impartiendo en el Pontifico Instituto Bíblico de Roma. El trabajo se presenta en seis capítulos; los cuatro primeros abordan herramientas necesarios en cualquier estudio de la Biblia y de la investigación exegética: fuentes del texto bíblico (1º), instrumentos para la búsqueda bibliográfica (2º), bibliografía relativa a los métodos exegéticos (3º), figuras literarias (4º) y los dos últimos tienen que ver con la redacción de un texto escrito concreto: la tesis doctoral (5º) y el uso de las notas a pie de página. Aunque el autor advierte en la introducción que "el contenido de este trabajo no agota toda la temática propedéutica", no deja de sorprender que haya omitido cuestiones importantes que se debería considerar dentro de los tratados y, así, por ejemplo, es llamativa la ausencia de alguna referencia ni a la literatura targúmica ni a la apócrifa-pseudoepígrafa-parabíblica en el capítulo dedicado a las obras de referencia donde sí se apuntan obras de referencia para el estudio de la literatura de Qumram y la literatura rabínica. Probablemente porque la investigación bíblica despliega un ámbito de estudio amplísimo por la cantidad de cuestiones que lo rodean, resulta difícil ofrecer una relación de instrumentos actualizada y, así, se observan en el libro descuidos o desconocimiento de

ediciones nuevas de algunas obras que se citan o menciones a nuevas publicaciones de los últimos años. Por último, probablemente por provenir del Pontificio Instituto Bíblico, el autor hace un planteamiento un tanto reduccionista de lo que puede ser el tema de una tesis de investigación bíblica y, así, se dice a propósito de la elección del tema "es importante conocer bien el texto y reunir la bibliografía acerca del pasaje bíblico en cuestión". Con todo, hechas las oportunas correcciones puede ser una herramienta útil a los que se inician en los estudios bíblicos.- J. Guevara.

Contreras Molina, Francisco, *Apocalipsis*. PPC Madrid 2005, 189 pp.

Se trata de un comentario que entra en la serie de "Comentarios didácticos a la Biblia". Esta colección le da su carácter y pretensión. El presente libro, pues, quiere servir de acercamiento y explicación a uno de los escritos más misteriosos y difíciles de la Biblia, pero sin duda más fascinantes y siempre de enorme actualidad. Así se configura su contenido. Da una amplia introducción donde se tratan los temas del lenguaje y estructura del Apocalipsis, la situación histórica y el mensaje teológico del libro (El Padre, Cristo, el Espíritu, la Iglesia, el problema del mal en la historia). Después se ofrecen 31 pasajes del libro. Con la siguiente estrategia, que se realiza en cuatro pasos: 1º) una traducción matizada; 2º) un acercamiento al texto; 3º) una profundización; 4º) y, por fin, una acercamiento a la vida. Este comentario guiere unir el libro del Apocalipsis con la historia de la Iglesia, de la comunidad y del creyente que lo lee. Libro apropiado y muy útil para ser empleado, sobre todo, en grupos cristianos.- E. Mingorance Estrella.

DANIÉLOU, Jean, Los orígenes del cristianismo latino. Cristiandad, Madrid 2006, 421 pp., 24,50 €

Ésta es la primera versión en lengua española de uno de los trabajos patrísticos de Jean Daniélou que, como muy bien subraya la editorial, constituye un clásico, no sólo de los estudios sobre los Santos Padres, sino de los estudios teológicos en general, por la trascendencia que los Santos Padres tienen en dichos estudios. Como el mismo autor indica, éste es el tercero de los estudios que realizó sobre los tres primeros siglos. La obra pretende esclarecer los orígenes y el alcance de la literatura cristiana latina, empezando por Tertuliano y dando por supuesto que, a pesar de ser el primer autor latino, no se puede prescindir de su conocimiento de las posiciones teológicas anteriores, provenientes todas ellas del mundo griego. El genio original latino se muestra especialmente en que, mientras el Oriente se adhiere (en teología bíblica) al alegorismo de la Escuela de Alejandría o a la exégesis literal de la Escuela de Antioquía, los latinos se inclinan más a la tipología cristiana primitiva y a la teología de la historia, que es su fundamento. Y, junto con todo ello, muestran un interés especial por la eclesiología, como fruto de su choque con la ideología imperial, precisamente por estar más cercanos que los griegos al centro del imperio.- A. Navas.

Duquoc, Christian, El destierro de la teología. El reto de supervivencia en la cultura contemporánea. Mensajero, Bilbao 2006, 94 pp., 9 €

La teología tiene la sagrada tarea de buscar el lugar donde hombre y Dios se encuentran. O de otra manera, la función de la teología es evidenciar el sentido de la revelación a la altura del tiempo que le toca vivir. Por ello, es fácil entender que la teo-

logía se encuentra en una tierra de nadie que, en no pocas ocasiones, puede tornarse inhóspita. De hecho, en el presente libro de C. Duquoc, reconocido teólogo francés, se hace una valoración de la situación en la que sobrevive la teología, que viene denominada con el apelativo de "destierro". Las dificultades provienen de las dos orillas que el teólogo pretende poner en comunicación: Iglesia y mundo. Por una parte, en nuestro primer mundo el desarrollo de la parábola de la modernidad ha exiliado a la teología por considerarla ajena al proceso de mayoría de edad favorecido por el correcto uso de la razón. Hablar de teología en una sociedad secularizada, científica, desarrollada, emancipada, adulta... es retrotraerse a estadios de la humanidad que se consideran superados. Por otra parte, tampoco el contexto eclesial, en una Iglesia que tiene la tentación de replegarse ante los infinitos miedos que la acechan, es del todo favorecedor para el desarrollo del ministerio teológico. Así, después del análisis de la situación, el teólogo francés nos ofrece algunas pistas para el futuro que la teología no debe perder de vista: la experiencia de lo cotidiano, la libertad de investigación y expresión, el vínculo original con la Escritura y la falibilidad de la razón junto a la solidez de la fe.- S. BÉJAR.

Fitzmyer, Joseph, El Evangelio según Lucas IV. Cristiandad Madrid 2005, 705 pp., 35 €

Del autor no podemos sino encarecer alabanzas, pues es en la actualidad uno de los más prestigiosos conocedores del Nuevo Testamento y de la literatura intertestamentaria. Fue editor del Comentario Bíblico San Jerónimo, y autor de célebres libros como el *Diccionario del Nuevo Testamento*. El presente comentario viene a completar los tres primeros volúmenes, que iban a conformar un cuadro, pero que lamentablemente quedó truncado por problemas editoriales. Por fin ha aparecido aunque sea con cierta tardanza. Comenta la parte final del evan-

gelio: 18,15-24,53. A saber, el ministerio de Jesús en Jerusalén, el relato de la pasión y de la resurrección con las apariciones. Sigue la línea de los volúmenes que ya conocemos. Divide cada capítulo en perícopas; ofrece de cada una cuidada traducción, luego hace un comentario general, a la vez profundo y sugerente; añade algunas notas exegéticas –textuales y de matices semánticos– y, por fin, da una bibliografía selecta sobre la perícopa en cuestión. Es ya todo comentario clásico sobre san Lucas, de estudio y consulta obligada, que no debiera faltar en ninguna buena biblioteca teológica.- F. Contreras.

GRILLI, Massimo - GÁNDARA, D. Landgrave - LANGNER, Córdula (eds.), Riqueza y solidaridad en la obra de Lucas. Verbo Divino, Estella (Navarra) 2006, 328 pp., 14 €

Aunque el título habla de "riqueza y solidaridad", los estudios aquí incluidos se refieren más bien al binomio "riqueza y pobreza", un tema reconocido siempre como clave en la obra de Lucas. Un total de ocho autores, procedentes de distintos centros universitarios de Europa y de América Latina, aportan sus colaboraciones estudiando distintos pasajes del tercer evangelio y los textos sobre la comunidad de bienes de los sumarios de los Hechos, Máximo Grilli cierra el volumen con unas consideraciones conclusivas, que reduce a tres: los pobres como destinatarios del Evangelio; el empleo justo de la riqueza como exigencia del Reino de Dios; la comunidad de bienes como rasgo característico de la fe. Todos los estudios coinciden en el método empleado: la perspectiva pragmática, que busca en el texto bíblico, no sólo informarse sobre su contenido, sino además descubrir que es lo que el texto provoca en el lector.- B. A. O.

LEÓN AZCARATE, Juan Luis de, *Levítico*. Desclée de Brouwer, Bilbao 2006, 337 pp., 18 €

Para el hombre de hoy, el Levítico no es un libro fácil de leer. Y, sin embargo, es

fundamental para entender la cultura y la religión judías, con tal de que sea adecuadamente situado en su contexto histórico. que casi todos los especialistas coinciden en fijar en la época postexílica, la del segundo templo. En sus páginas abundan las leyes y normas relativas al culto y a la pureza ritual. El autor de este comentario (que se inserta en la serie de "Comentarios a la Nueva Biblia de Jerusalén"), se esfuerza por traspasar esa fachada normativa para adentrarse en la rica teología que le sirve de sustento: el sacrificio, como forma de relacionarse con Yahvé: la pureza, como un estado necesario para el encuentro con Yahvé; la santidad de Yahvé, como modelo a imitar por Israel. La Ley de la Santidad, que ocupa toda la segunda parte del libro (Lev 17-26) se resume precisamente en esta exigencia tan esencial para comprender la religión judía.- B. A. O.

Moloney, Francis J., *El evangelio de Juan.*Verbo Divino, Estella 2005, 598 pp., 33 €

Su autor es una de las "autoridades" en el cuarto evangelio. Este comentario está llamado a convertirse en un clásico, al nivel de comentarios de Brown, Schnackenburg, y L. Dufour. Pero con el mérito añadido de ser mucho más sintético y menos disperso. Comentario no enciclopédico, sino concentrado. Articulación muy pedagógica. Va comentando cada perícopa, mediante este esquema operativo: 1º) una traducción bien cuidada; 2º) una explicación que ofrece la situación de dicha perícopa en su contexto; 3º) interpretación teológica al verso o versos del pasaje; 4º) unas notas donde se fundamente cuanto arriba se ha dicho y se discute la gramática y filología de las palabras pertinentes; y 5a) una bibliografía no genérica, sino especializada en el estudio de la perícopa en cuestión. Cualquier lector interesado que quiera conocer las aportaciones últimas en torno al cuarto evangelio, hará bien en acercarse a este comentario. Ayuda a sentirse "fascinado" -la palabra que más repite el autor- por el evangelio espiritual por excelencia.- F. Contreras.

NAVARRO, Mercedes (ed.), En el umbral. Muerte y teología en perspectiva de mujeres. Desclée de Brouwer, Bilbao 2006, 272 pp., 19 €

Aunque pocas realidades hay tan ciertas y objetivas como la muerte, su percepción tiene mucho de subjetivo. Y esta subjetividad puede ser de muy distinta procedencia, entre ellas la de género. Esto es lo que tienen en común los seis artículos recogidos en esta obra: no sólo que están todos escritos por mujeres, sino que se acercan a la muerte desde la perspectiva femenina. Coinciden además en el enfoque bíblico-teológico. Después de la introducción, redactada por quien coordina el volumen, se insertan tres estudios bíblicos: sobre la muerte y las mujeres en la Biblia hebrea (Nuria Calduch), sobre las mujeres y los ritos funerarios en Palestina (Isabel Gómez-Acebo), sobre la contribución de las discípulas a la elaboración de la fe en la resurrección (Marinella Perroni). En perspectiva teológica se mueve el estudio que sigue sobre las mujeres y la antropología de la vida y la muerte (Trinidad León). Para concluir, los desafíos teológicos ante la vida y la muerte en perspectiva de género (Gertraud Ladner).- B. A.O.

PÉREZ, Miguel – TREBOLLE, Julio, *Historia de la Biblia*. Trotta, Madrid 2006, 352 pp., 22 €

Este libro-cd es, como dicen sus autores, "un curso ensayado y madurado con estudiantes universitarios a través de asignaturas diversas" (p. 10). En efecto, quienes han seguido sus trayectorias docentes en las Universidades de Granada y Madrid (Complutense) pueden reconocer la acertadísima revisión que han hecho ambos de obras anteriores: La Biblia Judía y la Biblia Cristiana, también de ediciones Trotta, y Materiales para el estudio de la Biblia, recursos digitales para el apoyo de la docencia

-de libre acceso en la página web del Departamento de Estudios Semíticos de la UGR. El planteamiento del curso que los autores ofrecen se distancia de los manuales de Introducción a la Biblia al uso por cuanto "arranca del momento en el que la Biblia judía y la Biblia cristiana se constituven como un libro, el Libro de los Libros" (p. 10). Este aspecto debe ser tenido en cuenta por aquellos que se acerquen a él precisamente para preparar cursos de acercamiento a la Biblia porque no encontrarán en él información ni sobre la formación, la estructura, los géneros o el contenido de los libros ni tampoco sobre la evolución de las ideas teológicas. El cd-rom que acompaña al libro es de fácil manejo, claro y con información de ampliación de gran interés aunque, quizá, se echan de menos algunos mapas de escenarios por los que ha discurrido la historia de la Biblia. Finalmente, hay que valorar el acierto de los autores al incluir el excurso sobre la historia de la Biblia en España que permite cerrar perfectamente el itinerario académico que los autores se proponen con esta obra.- J. Guevara.

RIERA I FIGUERAS, Francesc, Los últimos y los primeros días de Jesús, el Señor. Los Misterios de Pasión, Pascua y Navidad en el Evangelio de Lucas. Una historia de Dios subversiva y fascinante. Sal Terrae, Santander 2006, 191 pp., 11 €

Este libro complementa al ya publicado en 2002: Jesús de Nazaret. El evangelio de Lucas, escuela de justicia y misericordia. Con el mismo método se ha querido ocupar ahora el autor de las narraciones de la Pasión y Resurrección de Jesús, así como de las de la infancia. El estilo tiene mucho de contemplativo porque el lector se va encontrando con los sucesivos pasajes que se comentan: para ello el autor ha buscado el apoyo de buenos comentaristas, pero pretende ante todo el acercamiento al mensaje. No estamos, pues, ante un estudio exegético, sino ante un comentario pastoral, que nos pone en contacto con una historia que es "sub-

versiva y fascinante", como dice el subtítulo.- B. A. O.

Rodríguez Carmona, Antonio, Evangelio de Marcos. Comentarios a la nueva Biblia de Jerusalén, Desclée de Brouwer, Bilbao 2006, 154 pp., 12 €

Rodríguez Carmona, Antonio, Evangelio de Mateo. Comentarios a la nueva Biblia de Jerusalén, Desclée de Brouwer, Bilbao 2006, 244 pp., 17 €

Ambos comentarios se sitúan con un claro obietivo: dar a conocer cada libro de la Biblia de una manera crítica, pero que llegue de forma pedagógica al lector. Ocupan ese espacio abierto entre la divulgación y la pretensión científica. Loable empeño el de aunar ambas facetas, durante tanto tiempo y tan lamentablemente escindidas. El comentario se organiza de la siguiente forma. Aparece el texto íntegro del evangelio estructurado en perícopas o unidades literarias con sentido propio, conforme a la traducción última de la Nueva Biblia de Jerusalén. Así el lector tiene siempre delante, como referencia clarificadora, el texto bíblico. Al pasaje en cuestión siempre le sigue algunas notas de tipo crítico y variantes textuales más significativas. La parte más extensa y decisiva la ocupan los comentarios de tipo literario y teológico al evangelio. No podemos sino alabar esta pedagogía, que resulta enormemente asequible para el lector. Al inicio del libro, una suficiente introducción se ocupa de los problemas de redacción, autoría, destinatarios, comunidad eclesial y dimensión teológicas de cada evangelio. Al final, una selecta bibliografía ayuda para quien desee una ulterior reflexión. Otra prueba, esta vez la del nueve, que confirma la excelencia de estos dos comentarios es la calidad probada del comentarista. Se trata del Antonio Rodríguez Carmona. Aúna una rica experiencia y una forma de escribir concisa y profunda. Durante toda su extensa labor, ha impartido clases de evangelios sinópticos. Es especialista en la materia. Cada comentario ofrece, sin perderse en los meandros de los detalles y cuestiones académicas, la sustancia de la perícopa, su mensaje teológico y su importancia para la vida cristiana.- F. Contreras.

Tassin, Claude, Evangelio de Jesucristo según san Mateo. Verbo Divino, Estella 2006, 98 pp., 10 €

Este es un número más de la acreditada colección "Cuadernos Bíblicos" que pretende acercar al público en general los resultados de la exégesis bíblica científica. Está dedicado al Evangelio de san Mateo y tiene como objetivo ayudar a una lectura de la obra en el contexto de la liturgia. La palabra de Dios es muy rica de sentido, tiene "mil caras", y una de ellas, muy importante, es la litúrgica. Cuando se proclama en este contexto, Dios habla a los oyentes en su contexto concreto, determinado por los acontecimientos que están viviendo, por las otras lecturas que se proclaman y por la celebración sacramental. Para conseguir este objetivo, el presente cuaderno ofrece una visión de toda la obra de Mt, deteniéndose especialmente en las perícopas que se proclaman en la liturgia. Una serie de recuadros aluden brevemente a las otras lecturas que acompañan a Mt y que matizan su sentido. Al final un apéndice ofrece un listado de lecturas de Mt que se proclaman en la liturgia y otro que las sitúa en el la estructura general de la obra. Termina con una selección bibliográfica para profundizar. En este último apartado se echa de menos más bibliografía en español.- A. Ro-DRÍGUEZ CARMONA.

Uríbarri, Gabino, El mensajero. Perfiles del evangelizador. Desclée de Brouwer, Bilbao – Universidad Pontificia Comillas, Madrid, 2006, 240 pp., 13 €

Este libro ha tenido una larga gestación y es fruto de una reflexión de varios años, que arranca con ocasión de la segunda asamblea general del sínodo europeo de obispos (1999), en la que se abordó la urgencia de la evangelización de nuestro continente. La originalidad de esta obra es el enfocar el tema desde la persona del evangelizador, que es todo cristiano, insistiendo en la vivencia de la fe como base y en la importancia del testimonio a través de la vida de cada día (partes 2ª y 3ª, que constituyen lo más nuclear del libro). Desde ahí se estudia también cómo asumir el lado oscuro de la vida (el mal, la frustración, el pecado...) y cuáles serían las bases evangélicas para anunciar la buena noticia en el mundo de la pobreza y la marginación.- B. A. O.

VALADIER, Paul, La condición cristiana. En el mundo sin ser del mundo. Sal Terrae, Santander 2006, 261 pp., 21 €

La editorial Sal Terrae traduce ahora esta obra del profesor Valadier, conocido por sus agudos comentarios durante sus años de colaboración en la revista L'Actualité Religieuse dans le Monde. La obra, publicada en Francia en el año 2003, plantea, en palabras del propio autor, "una meditación sobre la condición cristiana" (p.11) que, como tal, "no puede prescindir de una reflexión sobre el estatuto del cristiano en el mundo actual" (p. 11), que Valadier desarrolla reflexionando sobre lo que constituyen las referencias fundamentales sobre las que construimos nuestra identidad, con las que orientamos nuestra acción y nos situamos junto a los otros. Los tres primeros capítulos ahondan en las referencias que provienen de nuestra condición de miembros de la humanidad, los dos últimos dirigen su atención sobre las referencias específicas de nuestra tradición: las Escrituras, cuyo conocimiento considera esencial para la vida del creyente, aunque advierte "se impone una escucha más personal y más 'erudita' para conseguir una apropiación personalizada de nuestra fe" (p. 87), y la pertenencia eclesial, por cuanto la comunidad "es la que provoca al creyente a purificar su estilo de vida y, simplemente, a desearla siempre y cada vez más" (p. 217). Un libro denso, rico en planteamientos en el que, quizá, se echa de menos una conclusión. Muy útil para la reflexión y el debate en grupos y comunidades cristianas.- J. GUEVARA.

## **ÉTICA Y MORAL**

Alburquerque, Eugenio, Ética de la familia. CCS, Madrid 2006, 252 pp., 10,60 € Si hoy se habla con frecuencia de crisis de la familia, Eugenio Alburquerque se propone en este libro "analizar y sopesar el valor de la familia" (pág. 7). Aunque en sus páginas hay mucho de análisis sociológico, su perspectiva última es ética: y no de una ética de las obligaciones, como tantas veces se ha enfocado la ética de la familia, sino de una ética de los valores. Para ésta la referencia fundamental es la antropología, que le lleva al binomio "amar familiarmente. desarrollarse solidariamente". La familia es, por consiguiente, algo que responde a la realidad más profunda del ser humano. Es cierto que las diferentes culturas la han marcado con matices propios, pero precisamente esta necesidad de adaptación exige tener claro que es en ella lo sustantivo: y eso es lo que la antropología nos puede suministrar.- B. A. O.

Henriot, Peter J., La opción por los pobres. El desafío del siglo XXI. Mensajero, Bilbao 2006, 108 pp. 10 €

Lo que más sorprende al lector de este libro es que esta hecho desde la búsqueda personal y desde la experiencia. Peter Henriot es un jesuita norteamericano que, después de haber dirigido el *Center of Concern* de Washington para la promoción de la justicia, se estableció en Zambia, donde continúa en la actualidad. La opción por los pobres ha sido siempre como la inquietud y el motor de su vida, tanto cuando vivía en el mundo de la opulencia como cuando se trasladó al Tercer Mundo. Sus reflexiones y experiencias se nos comunican en este libro, en el que quiere sistematizar diversos aspectos

teológicos y prácticos de lo que es la opción por los pobres. Desde su convicción de que cuando hablamos de los pobres tenemos que entender los que carecen de medios materiales para vivir, se esfuerza por abrir caminos para que todo cristiano pueda hacer realidad la opción por los pobres, sin excusas ni justificaciones. Como apéndice figura una conferencia del P. Kolvenbach, General de los jesuitas, en Caracas en 1998, que toca precisamente el mismo tema: "La opción por los pobres ante el reto de la superación de la pobreza".- I. CAMACHO.

### IGLESIA

Alberigo, Giuseppe (dir.), Historia del Concilio Vaticano II. Vol III: El Concilio maduro. El segundo período y la segunda intersesión (septiembre 1963 - septiembre 1964). Peeters – Sígueme, Leuven – Salamanca 2006, 462 pp., 40 €

Para quienes conocen ya a Giuseppe Alberigo como historiador versado en temas de la Iglesia, su nombre avala esta obra en colaboración de la que él es el director (incluso para aquellos que no comparten sus enfogues históricos). También es el autor del epílogo en este volumen, que trata del segundo período y de la segunda intersesión del Concilio Vaticano II. Reconoce Alberigo que, así como los autores tuvieron acceso a toda la documentación perteneciente al pontificado de Juan XXIII, en este caso no tuvieron el mismo éxito con la documentación referente al pontificado de Pablo VI. El estudio de colaboración entre todos los expertos no ha seguido la línea rectilínea de los documentos emanados del concilio. sino el curso efectivo de los acontecimientos tal y como se desarrollaron en la asamblea, por ser un método más revelador de la verdadera marcha de los trabajos, así como de la relación entre los padres conciliares. En conjunto, y en palabras de su director, el volumen aporta "un conocimiento pluridimensional" del concilio, que no había

sido posible con anterioridad. Hasta el último momento (en algunos casos el último momento de sus vidas) se ha contado con la colaboración de los participantes en el concilio para dar una visión más inmediata de los entresijos del gran acontecimiento eclesial.- A. NAVAS.

Gonzalez-Carvajal, Luis, *Iglesia en el co*razón del mundo. HOAC, Madrid 2005, 160 pp., 21 €

Hay que alabara al autor que haya aprovechado el 40 aniversario de la aprobación de la Constitución "Gaudium et spes" para publicar este comentario de dicho documento. Porque de eso se trata en este libro, que ha sido prologado por el Cardenal Arzobispo de Sevilla, D. Carlos Amigo Vallejo. El comentario analiza cada uno de los capítulos de la Constitución pastoral del Vaticano II, destacando con buen tino y precisión lo más relevante v haciendo un uso muy adecuado de la abundante bibliografía existente sobre éste, como sobre todos los demás documentos conciliares. Pero el haber sido escrito 40 años después, y en un momento histórico tan diferente ya, deja también su huella en estas páginas, sobre todo en los tres capítulos iniciales (sobre el Concilio en general, sobre la historia de la Constitución pastoral, sobre lo central de ella: la relación de la Iglesia con la sociedad moderna). Y lo mismo cabe decir del Epílogo, donde el autor aboga por mantener ese talante de la "Gaudium et spes" en nuestra época, a pesar de los cambios que hemos vivido (o precisamente por ello).- I. CAMACHO.

Palmero Ramos, Rafael, 15 días con la Madre Maravillas. Ciudad Nueva, Madrid 2005, 128 pp., 9 €

Esta presentación breve de la Madre Maravillas corre a cargo del obispo de Palencia, especialmente interesado siempre por los temas de espiritualidad contemporánea. Abre el volumen un perfil biográfico sintético, para orientar a quienes no conozcan la vida de la Madre Maravillas. A continuación se profundiza en todo su mundo espiritual interior, subrayando las penalidades internas de purificación de su espíritu, que sufrió sin que traslucieran nunca en su entorno. Se completa este contacto con la biografiada con un complemento bibliográfico sobre sus escritos, biografías de la madre, espiritualidad y estudios, que abren caminos a quienes quieran ampliar lo que en este volumen se ofrece.- A. Navas.

Servicio Jesuita a Refugiados, El Dios de los refugiados. Hacia una espiritualidad compartida. Mensajero, Bilbao 2006, 180 pp., 12 €

El Servicio Jesuita de Refugiados fue creado por el P. Pedro Arrupe, General de la Compañía de Jesús, en 1980, en una de las últimas decisiones de alcance en su tiempo de gobierno. Por tanto ha cumplido sus 25 años, una buena ocasión para hacer balance. Este libro tiene algo de eso, pero de una manera un tanto peculiar, porque es un balance que se proyecta hacia el futuro: lo que aquí se diseña son los ejes fundamentales de la espiritualidad que hay detrás de este servicio humano y apostólico, desde el convencimiento de que sin una profunda espiritualidad la tarea es insostenible. En la elaboración de este libro han intervenido distintos tipos de personas vinculadas al Servicio: refugiados, trabajadores e incluso directores (los cuatro directores que ha habido han deiado su huella en estas páginas). Tras una presentación del P. Kolvenbach, actual Superior General de la Compañía de Jesús, la espiritualidad se construye en torno a tres ejes: acompañar al refugiado, servir la refugiado, defender al refugiado. Y con una convicción muy viva siempre presente: no se trata de trabajar para, sino de trabajar con. En cada punto, a los testimonios directos sigue la iluminación y la contemplación bíblica, así como la referencia a la espiritualidad ignaciana. Es un libro pensado y meditado desde la experiencia directa con el mundo de los refugiados, pero una experiencia que

termina haciéndose experiencia de Dios.- I. Camacho.

#### **ESPIRITUALIDAD**

Contreras Molina, Francisco, El Cristo de San Damián y San Francisco de Asís. BAC, Madrid 2006, 312 pp.

Es un libro de investigación pero asequible. Estudia el icono más célebre v divulgado en la cristiandad sobre el Crucificado. Sobre todo, lo estudia desde una clave bíblica. Representa el misterio pascual completo: Cristo muerto, resucitado, glorioso y donante del Espíritu. Además no es un Cristo solo, sino el de la fraternidad. Este icono se explica adecuadamente cuando se interpreta desde el evangelio de san Juan. ¡Si no es más que el evangelio de san Juan, hecho color y dibujo! Ésta es una de las aportaciones fundamentales. La otra consiste en situar a Francisco en la conflictiva historia de su tiempo, en la situación de las cruzadas, y en medio de otros movimientos heréticos. El santo fue llamado personalmente por este Cristo: "Francisco, repara mi casa que, como ves, está en ruinas". Toda su existencia consiste en un seguimiento fiel de este Cristo, presente en la Iglesia y en medio de los más pobres. El Cristo de san Damián es un Cristo de vida, v da vida al contemplarlo.- A. Pérez MOLINA.

Contreras Molina, Francisco, La Virgen del Perpetuo Socorro. PPC - Perpetuo Socorro Madrid 2006, 199 pp.

Este icono está muy extendido en todo el mundo, merced a la obra misionera de los redentoristas. No hay prácticamente rincón católico en el mundo donde no se encuentre. Este libro ofrece un acercamiento cordial, bíblico y teológico al icono. En la primera parte hace un recorrido histórico para ver cómo ha llegado de manera tan prodigiosa hasta hoy. En la segunda parte, presenta la teología del cuadro, sobre todo

desde la dimensión de la Palabra de Dios. Son éstas las facetas más importantes: María, Madre de Dios, la Virgen contemplativa, la *Hodigitria* (o la Virgen que señala el camino), la Virgen de la Ternura, la Virgen de la Pasión, el misterio de la *Halisá*, y María, madre de la humanidad. No es un cuadro pío, sino lleno de espiritualidad y hondura, una maravillosa obra de arte y de teología. Este libro ayuda a conocerlo y a vivir su espiritualidad mariológica.- J. Barrio Olmo.

Domek, Johanna, Respuestas que liberan. Veinticuatro preguntas a la Biblia. Narcea, Madrid 2005, 124 pp., 10 €

Johanna Domek es una monja benedictina del monasterio alemán de Köln-Raderberg. A sus diversas publicaciones sobre cuestiones de espiritualidad se añade ahora esta, que podemos calificar como una invitación al lector para formular preguntas, pero también para dejarse interpelar. Son comentarios a 24 preguntas que aparecen en la Biblia: desde la del tentador en el Génesis ("¿Es verdad que os ha prohibido Dios...?") hasta la del Resucitado a Magdalena ("Mujer, ¿por qué lloras?"). La autora está convencida de que las preguntas son más necesarias que las respuestas; y asimismo que toda pregunta crea o supone una relación expresada en el diálogo.- B. A. O.

Grün, Anselm, Vuestra alegría será perfecta. El mensaje de Pablo a los cristianos de Filipos. Sal Terrae, Santander 2006, 127 pp., 7.50 €

Anselm Grün, como buen benedictino, nos ofrece en este libro una muestra práctica de cómo realizar la Lectio Divina. Para ello hace una introducción en que explica de forma sintética y clara en qué consiste este ejercicio espiritual. A continuación aplica la práctica de la Lectio Divina a la Carta del apóstol San Pablo a los Filipenses, dividida en 40 trozos, cada uno de los cuales es comentado por el autor, para acabar con reflexiones que puedan ayudar al lector a sa-

borear el texto del apóstol, de manera que pueda ser de utilidad espiritual. Él hace suya la opinión de los griegos antiguos, según la cual interpretar un texto consiste en contemplar nuestra propia vida a la luz de ese texto. Insiste en el "rumiar" de los textos, al estilo de María, la madre de Jesús, que "guardaba todo y lo rumiaba en su corazón".- A. NAVAS.

Lafon, Michel, 15 días con Carlos de Foucauld. Ciudad Nueva, Madrid 2005, 126 pp., 9 €

Lo que se pretende dentro de esta colección ("15 días con...") es acercarse a grandes personajes de nuestro mundo y aprovecharnos de su espiritualidad y de su forma de vivir el compromiso cristiano. Este volumen, concretamente, está estructurado en 15 capítulos breves, que corresponderían a esos 15 días... Para cada día se ofrecen algunos textos tomados de Carlos de Foucuald (1858-1916) para propiciar la oración del lector. La secuenciación de los días quiere reproducir el proceso espiritual del P. Carlos: desde su conversión y el reconocimiento de lo absoluto de Dios, hacia el descubrimiento de Cristo que vive en nosotros, para desembocar en el amor como entrega que se consuma en la entrega de la vida.- B. A. O.

Vanier, Jean, Busca la paz. Sal Terrae, Santander 2006, 85 pp., 5,50 €

Jean Vanier es conocido porque fue el fundador de la primera comunidad de "El Arca" (1964), que acoge a personas con discapacidad mental. Este opúsculo recoge reflexiones elaboradas a partir de la experiencia del 11-S, pero tuvieron una primera expresión en una conferencia a la que fue invitado en Canadá, en la televisión inglesa. En un mundo cada vez más marcado por la inseguridad y el temor, Vanier se ha convertido en un mensajero de la paz. Su mensaje, que estas páginas recogen: todos estamos llamados y somos capaces de construir la paz.- B. A. O.

#### VIDA CONSAGRADA

CHITTISTER Joan, Ser mujer en la Iglesia. Memorias espirituales. Sal Terrae, Santander 2006, 215 pp., 13 €

La hermana Joan Chittister, benedictina norteamericana, tiene una palabra que, además de hablar de Dios, sabe hacerse escuchar como profeta de cierta lucha feminista, donde no falta expresión de su profunda comunión con la Iglesia y tampoco la crítica constructiva. Lo ha demostrado a lo largo de muchas de sus intervenciones y publicaciones internacionales, sobre todo en cuestiones de teología de la vida religiosa. En esta obra, la Chittister ofrece una especie de diario que recorre su propia experiencia espiritual al compás de su compromiso activo con los más olvidados, sobre todo con las mujeres del llamado tercer mundo. Nos encontramos ante un libro sencillo v a la vez complejo, profundo, La vida interior y la otra cara de la interioridad, es decir, la entrega al proyecto del Reino de Dios y su justicia, la solidaridad social y ecológica, están presentes en estas páginas que sirven tanto de lectura que interpela como de meditación espiritual.- T. LEÓN M.

## **LITURGIA**

MARINI, Pietro, *Liturgia y belleza. Nobilis pulchritudo.* Desclée de Brouwer, Bilbao 2006, 127 pp., 17 €

La presente obra contiene varios artículos del autor publicados en diversas fechas. La primera parte se basa en una atenta lectura y reflexión de la Constitución de Sagrada Liturgia del Concilio Vaticano II y de los documentos posconciliares que más han incidido en una renovación litúrgica de la Iglesia. En esta parte encontrará el lector los principios teológicos de la citada Constitución y de los principales documentos posconciliares. En la segunda parte se re-

fleia más claramente la actuación del autor como Maestro de ceremonias del Papa. ponderando cómo se han renovado las celebraciones pontificias a partir del Concilio Vaticano II y con ocasión de los numerosos viaies de Juan Pablo II, buscando unir la sobriedad y la belleza. En el Apéndice "Iconografía y Liturgia" trata la controversia iconoclasta del primer milenio de la Iglesia. Finalmente el último capítulo desarrolla el tema de las insignias litúrgicas propias del Papa. La obra es recomendable ante todo por presentar en su primera parte los principios fundamentales de la renovación litúrgica a partir del Concilio Vaticano II en un lenguaje claro y ameno.- J. M. Rodrí-GUEZ-IZQUIERDO.

#### PASTORAL.

Bermeio, José Carlos – Martínez, Ana, Motivación e intervención social. Cómo trabajar con personas resistentes al cambio. Sal Terrae, Santander 2006, 149 pp., 8.50 €

Cuando el lector toma en sus manos este libro (que los autores denominan "cuaderno", al ser un material eminentemente práctico) siente cierta perplejidad. Pero cuando lee que José Carlos Bermejo es religioso camilo y Ana Martínez es trabajadora social y que ambos trabajan en el Centro de Humanización de la Salud, los objetivos de lo que contiene cobran pleno sentido. Va dirigido a todas aquellas personas que trabajan con aquellos que se encuentran en situación de exclusión social, de marginación, de vulnerabilidad y creen que no pueden salir de ella. Y propone un método ya experimentado de acompañamiento que debe llevar desde el horizonte cerrado al horizonte abierto. Hemos de resaltar el que se trabaja sobre casos concretos y que la práctica de muchos años puede ser útil para otras personas que dedican su vida a la Pastoral de la Salud y a la bioética.- L. SEQUEIROS.

Berzosa, Raúl, *Transmitir la fe en un nue*vo siglo. Retos y propuestas. Desclée de Brouwer, Bilbao 2006, 176 pp., 14 €

El actual obispo auxiliar de Oviedo ha creído oportuno "poner en limpio diversos apuntes", fruto de sus años de docencia en la Facultad de Teología del Norte de España. Lo que nos ofrece tiene un claro enfoque pastoral. La primera parte es más genérica: se centra en los retos y propuestas del momento actual para la evangelización y la transmisión de la fe. Sus propuestas van en la línea de: una pastoral misionera (no de cristiandad), basada en la experiencia (no en el aprendizaje teórico), que se estructure como un verdadero itinerario de fe (no como respuestas puntuales), capaz de diversificar las respuestas en función de contextos, como tarea que implique a toda la comunidad cristiana. La segunda parte, más breve, se ocupa de dos ámbitos específicos para la transmisión de la fe: la familia y la enseñanza religiosa escolar. Dos apéndices (sobre la "Gaudium et spes" a los 40 años de su aprobación, y sobre la "Deus caritas est") confirman el carácter circunstancial de muchos de los escritos aquí recogidos, que tienen la marca de la preocupación pastoral de su autor y recogen muchas veces las aportaciones de otros estudios de especialistas.- B. A. O.

Camille, Alice L. - Schorn, Joel, Recuperar la fe. Acoger a los católicos no practicantes.

Mensajero, Bilbao 2006, 179 pp., 15 € Libro especialmente original y oportuno en un momento en que la relación de los católicos con su Iglesia plantea tantos interrogantes, para intentar llegar a la raíz de algunos de los problemas que aquejan a dicha relación. Los autores analizan las múltiples causas, situaciones y mentalidades que hacen que un católico pueda desertar de la Iglesia. El anecdotario es infinito y, lejos de estorbar, ayuda a aumentar el interés del lector. Porque, sea por experiencia propia, de familiares, de conocidos o de amigos, todos conocemos muchas personas

apartadas de la práctica eclesial que, a pesar de todo, no se consideran no católicos, como podría indicar su lejanía del ejercicio comunitario de su fe a primera vista. No es previsible el impacto que estas páginas puedan producir en cada lector, por la distinta idiosincrasia e historia de las personas a las que puedan llegar, pero opino que serán de gran utilidad en un buen número de ocasiones, puesto que en ellas se reconocen las carencias que afectan hoy a la Iglesia Católica, pero con el cariño de quienes se sienten parte de ella y quisieran colaborar en mejorarla.- A. Navas.

Sesboué, Bernard, "El código da Vinci" explicado a sus lectores. Sal Terrae, Santander 2006, 92 pp., 6 €

Es llamativa la curiosidad que ha despertado la novela de Dan Brown a partir de esa ambigüedad, sobre la que está construida toda ella, de convertir la trama de la novela en historia: porque, sin entrar en las intenciones del autor, ése ha sido el resultado entre muchos de sus lectores. Por eso es bueno que los teólogos dejen oír su voz, como es el caso de Bernard Sesboué, profesor emérito de la Facultad de Teología del Centro "Sevrès" de París. En forma de diálogo con un interlocutor imaginario, Sesboué se ocupa sobre todo de las cuestiones bíblicas y dogmáticas, mientras que deja más de lado las históricas. Y se pronuncia siempre con un tono equilibrado y científico, aportando datos para desautorizar las hipótesis de la novela sobre las relaciones de Jesús con María Magdalena y sobre el pretendido secuestro machista del Evangelio. Porque no deja de ser curiosa esta lectura, hecha desde un cierto feminismo actual, de algunas corrientes del gnosticismo de los primeros siglos, concretamente el del apócrifo Evangelio de María Magdalena: según él, el verdadero mensaje de salvación, que Jesús confió a esta mujer, fue anulado por esa otra interpretación que está representada por Pedro y que ha sido la que ha perdurado en la Iglesia.- B. A. O.

#### RELIGIONES

Hernández Delgado, Isidro (ed.), Actas del V Congreso Trinitario Internacional. Granada, 18-20 noviembre 2005. Diálogo entre las religiones: para la justicia, la libertad y la paz en el mundo. Secretariado Trinitario, Córdoba 2006, 388 pp.

Estos Congresos Internacionales Trinitarios se vienen celebrando desde 1995 en la Facultad de Teología de Granada con bastante regularidad. El que ha hecho el número 5 de la serie ha tomado un tema de cuya actualidad es difícil dudar. El planteamiento escogido refleja bien el espíritu de los organizadores. Se parte de la posición católica respecto al diálogo interreligioso: por eso la primera ponencia, que corrió a cargo de Mr, Félix A. Machado, Secretario del Consejo Pontificio para el Diálogo Interreligioso, analizó la postura oficial de la Iglesia, mientras que en la segunda se hizo un balance de la reflexión teológica sobre el pluralismo religiosa (fue encomendada a X. Melloni). Pero, a partir de ahí, el Congreso quiso abrirse al diálogo con otras religiones a base sobre todo de mesas redondas en las que participaron representantes del Islam, judaísmo, budismo, hinduismo, etc. El Congreso prestó también especial atención a la colaboración práctica entre las religiones en su compromiso ético a favor de la libertad, la justicia y la paz. Todos estos materiales, recogidos en las actas que ahora se publican, constituyen un estímulo para que el diálogo y la colaboración efectiva se mantengan y avancen.- B. A. O.

## FILOSOFÍA

CHÁVARRI, Eladio, *La carga vital de la ciencia.*San Esteban, Salamanca 2006, 356 p., 30
€

Algunos de los más señalados representantes de la moderna Antropología filosófica de la llamada "escuela de Max Scheler", como Helmut Plessner y Arnold Huelen, han insistido en que la deficiencia biológica del ser humano se compensa y se descarga de determinaciones gracias a la capacidad de generar ciencia y tecnología. Los humanos nos "descentramos" y nos "descargamos" de las presiones del medio mediante la ampliación vital de los referentes del mundo circundante. Estos conceptos laten por debajo del ensavo del Dr. Eladio Chavarri, profesor en Valladolid y Roma dentro del círculo de la Orden de Predicadores. La pregunta que él mismo plantea es: ¿qué cargas vitales de humanidad e inhumanidad vierte el mismo hombre, productor-consumidor, sobre la ciencia, v ésta sobre aquél? De esta densa pregunta brotan muchas más que pretende desentrañar: ¿qué desplazamientos de conciencia se detectan en las actuales reflexiones sobre el conocimiento científico? ¿es posible trazar las coordenadas correctas de la situación valorativa de la ciencia? ¿en qué relaciones se encuentran el horizonte de la experiencia vital humana y el propio horizonte de la ciencia? ¿cómo encajar la actividad y el sentido de la ciencia en el amplio contexto de sus numerosos emplazamientos y aliados? ¿qué tiene que ver la tecnociencia con el ecosistema del ser, con la formación del ser humano, y con las tensiones que se perciben en todas las dimensiones de la vida humana? ¿pueden establecerse relaciones precisas entre las valoraciones y palideces humanas y las científicas? Escrito en un cierto estilo de libro de texto (posiblemente es fruto de su larga experiencia docente), tiene la cualidad de ser claro en sus planteamientos aunque las soluciones a las preguntas no siempre son tan simples como creemos. El libro se completa con una selecta bibliografía en la que notamos algunas ausencias y alguna errata, pero que no desmerecen del conjunto.- L. Sequeiros.

COROMINAS, Jordi – VICENS, Joan A., Xavier Zubiri. La soledad sonora. Taurus, Madrid 2006, 917 pp., 28,50 €

Hacía mucho tiempo que no leía con tanto interés una biografía intelectual como la que aquí se ofrece. Pero este libro es mucho más, va que ofrece una panorámica global en la que se presenta la evolución política, religiosa y filosófica de España a lo largo del siglo XX en torno a la trayectoria personal e intelectual de Zubiri. El trabajo se divide en tres etapas fundamentales: la etapa de formación primera (1898-1931), la vinculada a la república y la guerra civil, desde la cercanía a Heidegger y la progresiva autonomía respecto de Ortega y Gasset (1931-1944) y la última que abarca todo el periodo franquista, la transición democrática y la progresiva integración en el entorno europeo, que es también la que determina el propio curso de la filosofía de Zubiri (1945-1983). Los autores subrayan su intento por desarrollar una metafísica original, vinculada e independiente de los anteriores influjos fenomenológicos y vitalistas, que permanecen, sin embargo, como componentes de su trayectoria filosófica. Avalada por cientos de notas bibliográficas, referencias archivísticas, testimonios de contemporáneos de Zubiri, y sus propios archivos y escritos, en su mayoría de la Fundación Zubiri, se nos ofrece la trayectoria vital e intelectual de Zubiri: su crisis religiosa y los intentos de hacer compatible su modernidad filosófica con una fe tradicional; las presiones políticas a las que se vio sometido antes, durante y después de la república; las diferencias y rupturas en el círculo de sus amistades intelectuales; los puntos de contacto y las distancias con los grandes referentes de su concepción filosófica (el realismo metafísico, la fenomenología de Husserl, la ontología de Heidegger, el vitalismo orteguiano, y las grandes teorías de la ciencia). Finalmente se estudia la búsqueda de una filosofía propia, que abarca los últimos cuarenta años de su vida y que, paradójicamente, es la que se recoge de forma más breve en esta ingente biografía. Ésta se lee como una novela histórica, que permite ubicar los problemas de la filosofía española y sus referentes fundamentales en la época clave de los años treinta y cuarenta, que fueron decisivos para todos ellos y determinantes de lo que ha sido la filosofía española en el pasado siglo.

Es una biografía hecha desde la cercanía y simpatía a Xubiri, sin ahorrar las referencias críticas, el subrayado de defectos, limitaciones y falta de perspectivas que humanizan la figura del personaje estudiado y permiten captar sus claroscuros personales e intelectuales. Sin duda es una obra imprescindible para estudiar a Zubiri, y también para los que quieren conocer lo que ha sido la filosofía española en el siglo XX, así como el contexto filosófico y político en el que se han movido sus autores más importantes.- J. A. Estrada.

Lema-Hincapié, Andrés, *Kant y la Biblia. Principios kantianos de exégesis bíblica.* Anthropos, Barcelona 2006, 260 pp., 19 €

Con un prólogo de Jean Grondin, una bibliografía y dos índices temáticos y de autores, se presenta aquí un estudio de los principios kantianos de exégesis bíblica. El autor muestra la estrecha correspondencia entre la filosofía moral y la exégesis kantiana, así como las lagunas en su aproximación al texto bíblico, que se iluminarían más con un detallado análisis de La religión en los límites de la razón. Se muestra el trasfondo luterano y pietista de la exégesis kantiana, la relación existente entre crítica bíblica e Ilustración, y la vinculación entre la razón que tiene una historia y la crítica racional a textos con claro contenido simbólico y mítico. Los principios hermenéuticos de pertinencia moral, inmanencia, simbolización, autonomía, antihistoricidad y antiliteralismo guían la exégesis kantiana, así como su concepción racionalista e inmanente de la revelación, que es un anticipo de la posterior crítica ilustrada al concepto religioso. Lema Hincapié muestra también la desviación kantiana del principio protestante de la suficiencia de la escritura y subraya la hermenéutica moral como clave de su lectura de la Biblia. Se trata por tanto de un estudio importante y complementario de los tradicionales dedicados a su filosofía de la religión y al postulado moral de Dios en la crítica de la razón práctica. Las carencias estéticas en su análisis de la Biblia se iluminarían desde la crítica kantiana a una religión cultual y su incapacidad para captar dimensiones religiosas que vayan más allá de las cuestiones éticas. Una carencia del libro es su insuficiente presentación de la cristología kantiana, que tiene importancia decisiva para comprender también su concepción del hombre.- J. A. Estrada.

MATE, Reyes - ZAMORA, José A. (eds.), Nuevas teologías políticas. Pablo de Tarso en la construcción de Occidente. Anthropos, Barcelona 2006, 318 pp., 18 €

El pensamiento del apóstol Pablo, que siempre suscitó el interés de los teólogos, atrae ahora también a los filósofos de la política. Y es que en sus cartas encuentran ideas que desbordan el ámbito estrictamente religioso, entre ellos el de la universalidad. Este libro recoge varios estudios que analizan distintas interpretaciones de Pablo, siempre en clave política, aunque con orientaciones incluso divergentes, desde las que sirven de base a teorías políticas totalitarias (como la de E. Peterson) hasta las de signo radical (como la de Simona Weil). Pero hay también en este libro otras contribuciones que buscan una síntesis de lecturas políticas de Pablo en torno a cuestiones como monoteísmo v violencia, democracia v religión, universalismo y autonomía. A quienes están habituados a la lectura teológica de Pablo, este libro les resultará novedoso; a los interesados en la filosofía política, les ayudará a ahondar en las raíces del pensamiento moderno y especialmente de la tradición europea.- F. L.

Muñoz Palacios, Rafael, Historia de la Filosofía occidental. Tomo I: Antigua, Medieval y Renacentista; Tomo II: Del siglo XVIII hasta nuestros días. Edicep, Valencia, 2005, 457 y 687 pp., 50 €

Con la colaboración de la Dirección General del Libro v Bibliotecas de la Consellería de Cultura, Educación y Deporte de la Generalitat Valenciana, se publican estos dos volúmenes con pretensión de ser un manual para los alumnos de centros teológicos. El autor, el jesuita Rafael Muñoz Palacios (Sueca, 1925), viene avalado por una extensa carrera docente que se inició en 1960 en las Facultades de Sant Cugat del Vallés, Comillas-Madrid y la Universidad de Deusto. Cuando parecía que el mercado de la Historia de la Filosofía estaba saturado, tras las obras clásicas publicadas en la segunda mitad del siglo XX, como las de Copleston (1944), Klimke-Colomer (1961), Marías (1963, 1976), Martínez Marzoa (1973) o Hirschberger (1966), llega ahora este manual. Con una estructura clásica de tipo cronológico y una orientación tradicional (la filosofía como amor a la sabiduría), este manual recoge lo que fue su respetable trabajo de magisterio en el campo de la filosofía en una época de este país. Consecuente con el contexto epocal en que desarrolló su enseñanza, la visión de la Revolución científica, el movimiento ilustrado, la filosofía moderna, el escaso peso de la filosofía kantiana (50 páginas dentro de un total de 1.144 páginas) y el tratamiento de la filosofía contemporánea se nos antoja un tanto anacrónica. Las referencias bibliográficas son antiguas y los esfuerzos por incorporar a las nuevas generaciones de pensadores resultan insuficientes. Al final de cada tomo hay un índice onomástico pero echamos en falta una bibliografía sistematizada que hubiera sido de utilidad al lector que desee profundizar más en algunos autores o temas.- L. Sequeiros.

## PSICOLOGÍA Y PEDAGOGÍA

Pérez Sales, Pau (ed.), Trauma, culpa y duelo. Hacia una psicoterapia integradora. Desclée de Brouwer, Bilbao 2006, 596 pp.,  $42 \in$ 

Nos encontramos con una obra original, creativa v de indudable interés práctico. Su objetivo es el de profundizar en la avuda a situaciones traumáticas. personales o colectivas, en dos aspectos fundamentales que tiene que ver con ellas: la culpa y el duelo. Espacios de violencia extrema (sobre todo en países de América Latina), accidentes de todo tipo, el maltrato a la mujer, catástrofes naturales, etc... son algunas de las situaciones tenidas en cuenta a lo largo del conjunto para aportar luz sobre el modo de aliviar el sufrimiento de duelo y culpa que surge en tales circunstancias. El libro está pensado como proceso formativo y se estructura en material escrito y audiovisual (se incorpora un DVD). El esquema de trabajo propuesto sería el de la lectura de textos, realización de ejercicios prácticos insertados en el mismo y trabajo con el material audiovisual correspondiente en cada sección. La obra, muy bien estructura pedagógicamente, se ofrece como un excelente material de trabajo para todos aquellos que tienen que ver en la asistencia de personas afectadas por situaciones traumáticas y para todos los interesados de cualquier modo en cuestiones tan importantes como la culpa o el duelo.- C. Domínguez.

Torres, Jurjo, La desmotivación del profesorado. Morata, Madrid 2006, 125 pp., 6.50 €

Los medios de comunicación social nos hacen llegar con frecuencia noticias alarmantes sobre el malestar de los docentes. Son cada vez más numerosas las bajas por ansiedad, angustia y depresión entre el profesorado. Hay malestar, no siempre achacable a la administración educativa, que conduce a la desmotivación generalizada de los trabajadores de la enseñanza. La antaño valorada fi-

gura del "maestro" ha sido derrocada del pedestal donde se encontraba. El autor de este ensayo, Jurio Torres Santomé, es Catedrático de Didáctica y Organización Escolar de la Universidad de La Coruña, y antes fue profesor en las Universidades de Salamanca y de Santiago. En su opinión, hay un problema de identidad y de clarificación de los objetivos. Para ello, deben ser repensadas las instituciones educativas que precisan las nuevas sociedades democráticas, regidas por la solidaridad y la justicia social. En un mundo abierto, donde las pretendidas "verdades" hay que construirlas de manera consensuada y razonada, la vieja escuela se siente fuera de lugar y sus profesionales se sienten devaluados e incomprendidos. Este breve ensayo pretende contribuir a recuperar el optimismo sin el cual es imposible hablar de calidad de la educación. .- L. Sequeiros.

WILLIAMSON, Ana, Manejar y superar el estrés.

Cómo alcanzar una vida más equilibrada.

Desclée de Brouwer, Bilbao 2006, 102
pp., 10 €

La colección "Serendipity" de la editorial Desclée de Brouwer nos ofrece este breve tratado sobre un tema que afecta de modo importante a buena parte de la población en nuestras sociedades occidentales. La autora, con formación neurolingüística y en hipnosis, aborda el problema del estrés y la ansiedad y propone toda una serie de ejercicios prácticos mediante técnicas de relajación (autohipnóticas), de planificación del tiempo, procesos de visualización imaginativa, estrategias cognitivas, ejercicio físico y mental, etc., técnicas todas encaminadas a un aprendizaje para influir en nuestra forma de sentirnos, mejorar nuestra confianza en nosotros mismos y conservar esa calma que, con tanta facilidad, perdemos en nuestros días.- C. Domínguez.

#### **HISTORIA**

Arellano, Ignacio (ed.), San Francisco Javier el Sol en Oriente. Comedia jesuítica del P. Diego Calleja, Universidad de Navarra - Iberoamericana - Vervuert, Madrid -Frankfurt am Main 2006, 200 pp., 36 € Con una presentación de enorme calidad, se publica esta comedia sobre San Francisco Javier, realmente representativa del teatro jesuítico del Siglo de Oro Español. En la introducción que precede al texto de la obra teatral se abordan los siguientes temas: San Francisco Javier en el teatro del Siglo de Oro: el teatro iesuítico como marco; el teatro javeriano; el marco festivo y las celebraciones jesuíticas; las comedias largas. No se olvida el editor de incluir una bibliografía orientadora antes del texto. Todo el volumen está lleno de reproducciones iconográficas de gran calidad, que dan especial realce a la presentación. Es evidente que el formato de lujo con que aparece la publicación tiene mucho que ver con el homenaie que el pueblo navarro, a través de sus instituciones, tributa a Francisco Javier en el 5º Centenario de su nacimiento. No obstante esto, este volumen constituye una aportación seria a la historia literaria, que enriquece el patrimonio del teatro español del Siglo de Oro y, en concreto, del teatro jesuítico de la época.- A. Navas.

Gacto Fernández, Enrique (ed.), Inquisición y censura. El acoso a la inteligencia en España.

Dykinson, Madrid 2006, 549 pp., 40 € Como indica muy oportunamente el editor, aquí nos encontramos reunidos una serie de artículos elaborados por un equipo investigador, dedicado desde hace años al estudio de la Inquisición española, desde un enfoque preferentemente jurídico. Se han centrado en especial en la ejecutoria de la institución durante el siglo XVIII y principios del XIX, ya que en estos siglos la Inquisición española ha perdido ya el "aura reverencial" de que gozaba en el

siglo XVI y es más viable poder detectar sus disfunciones o torpezas, que de todo tuvo. Al no haber ya lucha propiamente dicha contra judíos o herejes, la actividad de la Inquisición, en el tiempo que aquí se delimita, se centra fundamentalmente en un papel censor de todas las actividades que puedan considerarse peligrosas (entre ellas, las doctrinas foráneas) para la marcha política y religiosa del reino. Aspectos relevantes que se tratan en este volumen, en relación con la censura son: la teoría general, el control, la sociedad, el derecho, la prensa, la literatura, el arte, el erotismo y la magia.- A. Navas.

Izquierdo, Montserrat, Teresa de Jesús. Con los pies descalzos. San Pablo, Madrid 2006, 426 pp., 19 €

Esta vida de Santa Teresa de Jesús está pensada, según testimonio de la autora, para mostrar más su vida interior que los hechos más o menos interesantes que jalonaron su existencia. Estoy convencido de que cualquier persona que no conozca a Santa Teresa de Jesús, una vez leído este libro, va a tener la sensación (una sensación muy real) de haberla tratado en persona. Esto es mérito, en parte, de la misma santa, cuyos escritos tienen la virtud de hacértela presenta como si trataras con ella. También es mérito de la autora, a la que se le nota la familiaridad con la santa y su obra, hasta el punto de que no interfiere entre ella y el lector, sino que sirve de enlace entre ambos para que todo lo bueno que Dios depositó en Santa Teresa de Jesús llegue a quien lea esta biografía. Sólo una pequeña observación: probablemente por haberse centrado tanto en lo interior de Santa Teresa ha tenido algún pequeño despiste en algún que otro dato histórico esporádico. Sólo lo hago notar en beneficio del lector, no en detrimento de la escritora, que ha hecho un trabajo excelente.- A. Navas.

Suárez Cortina, Manuel (ed.), La "cuestión social" en la España liberal. Univer-

sidad del País Vasco, Bilbao 2005, 272 pp., 22 €

Este volumen monográfico de la revista Historia Contemporánea (correspondiente al año 2004) recoge las ponencias presentadas en el V Encuentro de Historia de la Restauración, celebrado en Santander en noviembre de 2002. Los distintos estudios que constituyen la parte principal de este volumen enfocan adecuadamente el aspecto ambiental en el que se desenvolvía en la España liberal la llamada "cuestión social". Es importante subrayar, como lo hacen los autores colaboradores, el enfoque tan diferente, incluso tan excluyente en ocasiones, de los distintos sectores de la sociedad para entender por qué la cuestión social revistió en España características peculiares, prácticamente todas ellas aprisionadas en una especie de "querer y no poder" que acabó desembocando en una tragedia nacional. Los temas de estudio abordan: la mentalidad reinante, la actitud del conservadurismo político, el papel de la beneficencia, el papel de la Iglesia, las mujeres, el parlamento, el socialismo, el anarquismo, la literatura. La lectura de publicaciones como ésta pueden ayudar a comprender aspectos fundamentales de la historia española reciente, así como a tener en cuenta aspectos residuales de mentalidades pasadas que siguen influyendo en los problemas sociales de nuestro país.- A. Navas.

Verdoy, Alfredo, San Francisco Javier. El molinero de Dios. Desclée de Brouwer, Bilbao 2006, 206 pp., 13 €

En este año en que se conmemora el quinto centenario del nacimiento de S. Francisco Javier (1506-1552), Alfredo Verdoy, que es jesuita e historiador, ha querido ofrecernos esta semblanza del santo. No es una biografía, estrictamente hablando. Porque la fuente básica para este libro son sus cartas: y éstas se limitan a la etapa misionera de Javier, los doce últimos años

de su vida (1541-1552). Es sabido cómo apreciaba Javier las cartas como forma de mantenerse unido a sus compañeros de la primitiva Compañía de Jesús. A través de ellas, y con la ayuda de algunas fuentes complementarias que el autor conoce bien, se nos cuenta lo que Javier hizo como misionero enviado a Oriente, en India y en Japón, hasta su decisión de ir a China, que nunca pudo realizar porque la muerte le sorprendió cuando estaba a las puertas de este gran territorio. Lo que Verdoy destaca siempre es esa voluntad indomable de Javier, que no se detiene ante dificultades e incomprensiones porque se basa en una profunda confianza en Dios y en un deseo inquebrantable de hacer siempre su voluntad.- I. CAMACHO.

## CIENCIAS SOCIALES

Solé, Carlota – Izquierdo, Antonio (coords.), Integraciones diferenciadas: migraciones en Cataluña, Galicia y Andalucía. Anthropos, Barcelona 2006, 336 pp., 21 €

Se reúnen aquí trabajos procedentes de distintos proyectos de investigación, pero que convergen en algunos aspectos metodológicos y en la forma de acercarse al fenómeno de las migraciones. En efecto, estas son abordadas desde las complejas relaciones que generan, tanto con el país de procedencia de los emigrantes como con el país de destino. Los trabajos se agrupan en torno a tres ejes: el eje socio-demográfico (que estudia los escenarios de la inmigración, concretamente los tres que figuran en el subtítulo: Cataluña, Galicia y Andalucía), el eje estructural (la incorporación de los inmigrantes a la estructura económica y al marco político y jurídico del país que los recibe), el eje cultural-identitario (que se refiere al grado de integración sociocultural en sociedades cada vez más multiculturales).- F. L.